

El programa TIF (*Triple Inclusive Finance*), liderado por COFIDES y AECID, obtiene el apoyo de la UE

La Ministra de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación, Arancha González Laya, dijo: “Es un placer poner al servicio de este programa conjunto con la Unión Europea y al “Equipo Europa” la experiencia de más de 20 años de la Cooperación Española en el sector de la inclusión financiera para favorecer el acceso a los servicios financieros de la población más desfavorecida en Latinoamérica, una región con la que nuestra historia nos une especialmente y a la que es necesario apoyar en estos momentos para hacer frente al devastador impacto de la Covid-19 en el sector. Ahora más que nunca necesitamos aunar esfuerzos para alcanzar los objetivos de la Agenda 2030.”

La Comisaria Europea para Asociaciones Internacionales, Jutta Urpilainen, dijo: “Brindar acceso a servicios bancarios en Latinoamérica es un desafío que, como tantos otros, afecta de manera desproporcionada a mujeres, personas de menores ingresos y comunidades rurales. Como ‘Equipo Europa’ y junto a España, nos enorgullecemos de apoyar los esfuerzos de la región para superar este desafío y aumentar la financiación verde para las pequeñas empresas. Juntos, Europa y América Latina estamos llevando a cabo el objetivo de construir un mundo post-COVID más verde, más sostenible y más justo”.

La Ministra de Industria, Comercio y Turismo, Reyes Maroto, destacó: “Para España es una prioridad apoyar el desarrollo de proyectos como el TIF, que va a contribuir a la bancarización de la población en Latinoamérica, especialmente de las MIPYMES y de las mujeres. Desde COFIDES ponemos a disposición nuestra experiencia para seguir contribuyendo al crecimiento económico de Latinoamérica, con proyectos que aseguran la triple sostenibilidad: económica, medioambiental y social”.

El Programa TIF (*Triple Inclusive Finance*), cuyo objetivo es facilitar a la población latinoamericana de ingresos bajos el acceso a la financiación, asegurando la sostenibilidad medioambiental y social, ha recibido el apoyo del Instrumento para Inversiones en América Latina de la Unión Europea (conocido como LAIF). TIF es el primer proyecto de financiación combinada o *blending* liderado por COFIDES en América Latina en colaboración con la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), a través del Fondo para la Promoción del Desarrollo (FONPRODE), y del Equipo Europa (*Team Europe*).

En consonancia con una de las prioridades de la UE y con uno de los elementos transversales de la Cooperación Española, la calidad medioambiental, el TIF apoyará el crecimiento económico mediante el desarrollo de las finanzas verdes inclusivas y del sector privado en América Latina.

RESPUESTA A LA NECESIDAD DE BANCARIZACIÓN EN LATINOAMÉRICA

El programa TIF surge de la necesidad de bancarización de la población en Latinoamérica, donde apenas el 54% de adultos tiene una cuenta en una entidad financiera frente al 94% de los países de rentas altas. Esta brecha se acentúa en áreas rurales, en mujeres y en los estratos económicos más bajos. A ello se añade la necesidad de impulsar de manera sostenible al sector agropecuario especialmente afectado por las consecuencias del cambio climático y de la COVID-19.

OBJETIVOS DE SOSTENIBILIDAD AMBIENTAL, FINANCIERA Y SOCIAL

Las microfinanzas se enfrentan a un doble desafío: incrementar su presencia y fomentar y diversificar la utilización de sus servicios. Aunque el sector microfinanciero de la región ha adecuado su oferta a las necesidades de la micro, pequeña y mediana empresa (MiPYME) y a las prácticas de finanzas verdes y de apoyo a la agricultura sostenible, aún existen muchas posibilidades de desarrollo. El programa TIF en su triple compromiso de apoyar las microfinanzas verdes, uniendo objetivos de sostenibilidad medioambiental, financiera y social, actuará en tres áreas de intervención: profundización financiera, finanzas climáticas y fortalecimiento institucional.

RECURSOS DEL FONPRODE Y LA UE

Para lograrlo, TIF otorgará financiación a través de préstamos (53 millones de euros aproximadamente) y asistencia técnica (5,75 millones de euros). El FONPRODE, gestionado por AECID, concederá préstamos a proveedores de servicios financieros, principalmente entidades microfinancieras. Por su parte, la asistencia técnica se financiará con fondos provenientes de la UE, específicamente de LAIF. El apoyo estará dirigido a las entidades financieras prestatarias y es extensible a sus clientes actuales y potenciales.

Ambas partes esperan que este programa sea el inicio de una fructífera relación que permita apoyar y atender las necesidades específicas del sector privado en la región. Se estima que el TIF beneficie a 31.000 MIPYMES urbanas y rurales con acceso limitado o nulo al sector financiero formal, incluyendo también a los pequeños y medianos productores agropecuarios. Al menos 54% de las MIPYMES ubicadas en zonas rurales contarán con acceso a servicios financieros y dispondrán de apoyo a la inversión. Asimismo, al menos 45% de los préstamos se otorgarán a MIPYMES gestionadas por mujeres. Con ello todo ello, se espera lograr el respaldo a 62.000 empleos directos e indirectos en la región.

La asistencia técnica propuesta permitirá incrementar significativamente la eficiencia y el impacto de la financiación otorgada, al mejorar las capacidades de los proveedores de servicios financieros, alinear los intereses de todas las partes involucradas y catalizar la participación del sector privado en las finanzas verdes inclusivas, asegurando la sostenibilidad del programa.

SOBRE COFIDES

La Compañía Española de Financiación del Desarrollo, COFIDES, S.A., S.M.E., es una sociedad público-privada que ofrece apoyo financiero a las inversiones de las empresas españolas en el exterior. Es una entidad acreditada ante la UE para la gestión de fondos comunitarios, lo que le permite estructurar operaciones con un mayor impacto en el desarrollo de los países. Asimismo, está acreditada ante el Fondo Verde para el Clima de Naciones Unidas y puede estructurar operaciones de mitigación y adaptación al cambio climático promovidas por este fondo. Gestiona en exclusiva los fondos FIEY y FONPYME por cuenta de la Secretaría de Estado de Comercio, adscrita al Ministerio de Industria, Comercio y Turismo, y presta apoyo a la AECID en la gestión del FONPRODE. En su accionariado participan el Banco Santander, el Banco Bilbao Vizcaya Argentaria (BBVA), el Banco Sabadell y CAF-Banco de Desarrollo de América Latina.

SOBRE AECID

La AECID es el principal órgano de gestión de la Cooperación Española y está orientada a la lucha contra la pobreza y al desarrollo sostenible. La Agencia fomenta el pleno ejercicio del desarrollo, concebido como derecho humano fundamental, siendo la lucha contra la pobreza parte del proceso de construcción de este derecho. Para ello sigue las directrices del V Plan Director de la Cooperación Española, con atención a elementos transversales: el enfoque basado en los derechos humanos y las libertades fundamentales, la perspectiva de género, la calidad medioambiental y el respeto a la diversidad cultural; todo ello en consonancia con la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. La AECID está adscrita al Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación a través de la Secretaría de Estado de Cooperación Internacional.

SOBRE EU-LAIF

LAIF es uno de los mecanismos regionales de financiación combinada o *blending* de la Unión Europea. LAIF promueve la movilización de fondos de las instituciones financieras europeas y regionales, de los gobiernos y del sector privado para llevar a cabo proyectos de desarrollo sostenible en 17 países de América Latina.

Desde su creación en 2010, LAIF ha cofinanciado 47 proyectos, con un costo de inversión total de aproximadamente 11.6 mil millones de euros y una contribución LAIF de 426 millones de euros. Por cada euro aportado por la UE a través de LAIF, se ha generado una inversión estimada de 27 euros por parte de los socios financieros del proyecto.